

¿Qué es Hábitat 3 Alternativo?

HABITAT III se realizará en la ciudad de Quito del 17 al 20 octubre, del año 2016. Se tiene prevista la participación de alrededor de 25.000 personas entre autoridades nacionales y locales, representantes de organismos internacionales, movimientos sociales, estudiantes, académicos, entre otros, del mundo entero. Será el mayor evento del mundo en materia de ciudades y su perspectiva al futuro.

El resultado de este evento será un documento que establezca los criterios de la dinámica urbana y los lineamientos de gestión y proyección de las ciudades a nivel mundial, para los próximos 20 años. El proceso para llegar a Quito ha sido largo: múltiples discusiones, encuentros, reflexiones e investigaciones. Sin embargo, aquello que llegará a firmarse como “nueva agenda urbana” será un fiel reflejo de las estructuras oficiales procedentes de los organismos internacionales y gobiernos nacionales, sistematizados alrededor de Hábitat de Naciones Unidas. El documento que llegará a firmarse en Quito es una agenda ya elaborada, que poco o nada se modificará con las deliberaciones y propuestas que nazcan en el evento. Es probable que los aportes propuestos por otros actores incidan de manera limitada en el contenido de la “nueva agenda urbana”.

América Latina no sólo es una de las regiones más urbanizadas del mundo, sino que se ha convertido en un gran laboratorio para entender la problemática de las ciudades desde una perspectiva de un “urbanismo ciudadano”. Hoy, la ciudad se define por la densidad de población, por los servicios que provee, la infraestructura, más no por lo que siempre ha sido: una comunidad política que nace del pacto ciudadano construido en el espacio público, para vivir mejor.

En 1985 solo 7 países reconocían el derecho de las sociedades locales a elegir sus dignatarios, en la actualidad todas las autoridades locales son electas popularmente. Este hecho democratizador se contraponen -desde la década de los años 90- a la denominada la ciudad neoliberal. Los gobiernos locales actualmente cuentan con mayores recursos, competencias y son más democráticos, a pesar de que las políticas de privatización hicieron que el mercado tenga más peso a la hora de producir ciudad.

Actualmente, las ciudades de América Latina enfrentan esta contradicción, sin duda reflejada en el diseño de la agenda urbana. La globalización (financiarización, corporativización) termina vulnerando la autonomía local e imponiendo los límites de cualquier proyecto de ciudad distinto a los intereses de quienes las financian.

En este marco, un grupo de personas especializadas en el ámbito de lo urbano, organismos internacionales, organizaciones no gubernamentales, organismos de cooperación internacional con América Latina, universidades, entre otros, hemos decidido realizar -de manera paralela y complementaria a la reunión de Hábitat III oficial- lo que hemos denominado “Hacia un Hábitat 3 Alternativo”. Su finalidad será debatir temas claves de las ciudades y el entorno y plantear criterios, estrategias y programas más democráticos y alternativos, en consonancia con la realidad. La intención del evento es producir documentos que sirvan como programa de acción para construir ciudades en las que todas y todos ejerzamos nuestro Derecho a la Ciudad.

El seminario contará con la participación de 25 países: Ecuador, España, Argentina, Chile, E.U.A., México, Brasil, Panamá, Costa Rica, Guatemala, El Salvador, Honduras, Nicaragua, Venezuela, Colombia, Perú, Bolivia, Argentina, Chile, Paraguay, Puerto Rico, Inglaterra, Rep. Dominicana, España, Francia; y de instituciones como: Observatorio de Derechos económicos, sociales y culturales (DESC), Instituto Francés de Estudios Andinos (IFEA), OLA-New School, Habitat International Coalition (HIC), Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales. FLACSO – Ecuador.

Para el desarrollo de este evento, se han previsto las siguientes actividades:

1. Realización de un Seminario Internacional compuesto de dos partes: la primera desarrollada por estudiantes de doctorado de las universidades de la región que presentarán una relatoría de los temas de HABITAT III, de acuerdo a una estructura previa y la segunda destinada al debate de los temas centrales.
2. Impulsaremos un festival de cine en 4 salas, cada una de las cuales desarrollará un tema y presentará 6 películas que serán debatidas por dos personas y luego el público presente. Lo temas serán: ciudad, vivienda, luchas sociales y temas varios (violencia, servicios).
3. Realización de una feria del libro, con exposición de títulos por parte de editoriales comerciales y los asistentes. Se tendrán presentaciones de libros por parte de los autores; al menos uno por día.
4. Incorporaremos la tecnología para difundir las posibilidades que existen para que las organizaciones de la sociedad civil y de los municipios potencien acciones democratizadoras de sus acciones y actividades.
5. Estableceremos reconocimientos para personas o instituciones que hayan prestado servicios relevantes para la democratización de nuestras ciudades.